

H 58 (1925)

10 janvier 1925
RomeP. Garnier
au P. Gerard

1

Il a écrit à Mgr Mallet pour le renseigner à propos des martyrs.
 La béatification est fixée aux premiers jours de juin,
 ceci, d'après le Promoteur lui-même.

Reste le cas de 14 martyrs, qui n'est toujours pas réglé.
 Et impossible de faire la Congrég. des Rites se preser.
 Mieux vaut prendre patience que se fâcher.

Deux décrets à paraître : le premier sur le martyr, plus important,
 le second : de tutto, qui suivra après quelques semaines.

Mgr Blaiz craint de recevoir des télégrammes, au lieu de télégrams ;
 il ferait mieux d'agir près du délégué apost. plutôt qu'à Rome.

31 janvier 25
2 fevrier -
SéoulMgr Leenard
au P. Gerard

2-3

- 1) Reçu 4 lettres de lui, avec les comptes semestriels.
 Heureux qui il ait fait usage de son mémo sur le budget de Séoul.
 Il espère que le livre aura été élogieusement pris de Mgr Denemps.
 Envoi de photos et de cartes postales.
- 2) Plusieurs caisses de la brochure "Catholisme en Corée" sont partis pour le Luxembourg.
 Prix de revient : 3 F 50 pièce ; avec port et divers : 6 F.
 Il lui propose de contacter plusieurs libraires à Paris et en province.
 Il en prépare aussi à Mgr de Guérinat pour la publicité.

2 fevrier 25
SéoulMgr Leenard
à Mgr de Guérinat

4

Les évêques de Corée lui ont envoyé en hommage une brochure.
 L'édition française a été tirée à 10.000 exemplaires.
 On en a envoyé 1.000 au P. Mollat à Rome, et aussi à Paris.
 Il reste 6.000 exemplaires ; il souhaiterait que la Société
 en prenne à sa charge pour sa propagation : 5 à 6 F. pièce.

H 58

15 fevrier 1925
Seoul

M. S. Mutel et Devred

5

Permis de retour en congé,
au P. Guinand, après vote unanime.18 fevrier 25
SeoulMgr Devred
au P. Gérard

6

Mgr Mutel et Mgr Devred sont décidés à partir le 21 mars.
Prire de télégraphier la date exacte de la béatification.

Un pèlerin coréen, Paul Han, doit aussi aller à Rome.

Pour les brachures, faire pour le mieux;
il en a envoyées à diverses personnalités.6 mars 25
SeoulMgr Mutel
au P. Gérard

x

Merci de sa lettre du 13 février et des 100F envoyées.
Le P. Garnier pense que la béatification aura lieu au début de juin.
Avec Mgr Devred, il va prendre le "Compiegne" à Hohé le 21 mars.
De Marseille, il ira directement à Paris, à moins de contre-ordre.
Le P. Guinand les a précédés d'un mois.

11 mars 25
SeoulP. Jaugney
au P. Gérard

8

Affaire des Bailes du Nord et de Bretagne.

31 mars 25
SeoulMgs Devred
au P. Gérard

9

Mgr Mutel est parti d'ici le 16 mars, pour être à Paris début mai.
Morti des 8.000F alloués par le Conseil de Paris.
H.K. a dû enfin faire venir pour eux 120.000F.

4 avril 25
Rue de GuiseP. Guinand
à Mgr de Guerlant

10

Hest venu ici chez sa sœur; il est retourné à Paris si on l'appelle.
Il attend Mgr Mutel pour l'accompagner à Rome.

10 avril 1925
15 -
Séaul

P. Jangley
au P. Gérard

11-12

- 1) Il a envoyé deux lettres de change pour l'affaire des tailles.
 Détails : il les a envoyées via America.
 2) Remis leurs lettres aux P.P. Villeneuve et Le Mene.
 Ses lettres de change : 12.715 F 50 de taille et 1.633 F 50 pour l'expédition.

30 avril 25
Séaul

Mgr Denord
à Mgr de Guébriant

~13

Certificat d'agrégation à la mission
du P. Lichon : 3 ans de mission

13 mai 25
Blumeray (N.E de Bar-sur-Aube)

Mgr Mutel
au P. Gérard

14

Merci de sa lettre du 12 mai. Il va revenir à Paris.
 La population, pourtant peu religieuse, lui a fait un accueil extraordinaire.

9 juin 25
Séaul

Mgr Denord
au P. Gérard

15

Merci des mènes envoyées et de sa lettre au sujet de la béatification.
 Prière pour Séaul, lors de son voyage à Rome.

3 juillet 25
Séaul

Mgr Denord
à Mgr Berlioz

16

Affaire de jinja : culte des ancêtres de la dynastie.
 Traits traitant de cette question.
 M. J. Mutel et Demange étaient à Rome depuis le 15 juin.
 Béatification le dimanche 5 juillet : 79 martyrs.

11 juillet
Fassy

Eure de Narry
à Mgr Mutel

17

Il lui propose une date pour le recevoir.

22 août 1925
Paris

Mgr Mallet
à Mgr Berlioz

18

Jubilé de Mgr Berlioz ; vain pour lui, son "Smail".
Le 10 octobre, il dira la messe pour lui, et aussi Mgr Allys.
Felicitations pour sa nouvelle dignité de Comte romain,
et d'assistant au trône pontifical.

Le S^e Seie s'est montré plaisir de bienveillance pour lui.
Allusion à la consécration de l'église du séminaire, il y a 50 ans.
Des confères de ce temps-là, reste le P. A. Launay.

Allusion à des difficultés rencontrées à Paris et à Toulouse.
Il a vu Mgr Humeroni Biondi, mais pas Mgr Giardini.
Demain, il sera reçu Chevalier de la Légion d'honneur :
les hachets sont pris de chere en présence de Dieu.

22 août 25
 Séoul

Mgr Devred
au P. Gerard.

19

Merci de sa lettre et des mères de la part de Lille.
Terrible inondation en juillet : 10 chrétiens éprouvés.
Récoltes détruites, c'est la misère en perspective.
Le généreux secours de Mgr Mériadec vient bien à point :
200.000 sinistres ; organismes privés et officiels ont fait de leur mieux.
Mgr Blaiz doit venir à Séoul pour la Fête des Martyrs.
Mgr Gaspais est aussi invité, mais n'a pas encore répondu.
Impossible de recevoir tant le clergé à l'évêché, trop étroit.
Reçu visite de Mgr Constantini, Sec. apost. à Pékin.
Il travaille à la copie du procès apostolique des martyrs de 1866.
Le P. Legendre travaille à un dictionnaire latin-coréen.

9 sept. 25
 Séoul

Mgr Devred
à Mgr (Berlioz)

20

Merci des deux photos apportées par un étudiant japonais.
Felicitations pour son jubilé le 10 octobre : 50 ans de sacerdoce.
Ici ils préparent les fêtes du triduum : 19, 20 et 21 sept. à Séoul.
dans les provinces : les 25, 26 et 27 sept.
Ils attendent des reliquaires de France ; ce sera pour l'an prochain.
Refus des Catholiques et Protestants d'aller aux "jinjas".
Les Coréens eux-mêmes ne tiennent pas à vieilles traditions des Japonais.
Les fêtes du triduum à Paris auraient lieu en décembre.

22 septembre 1925
Séoul

P. Jaugey
au P. Gérard

27

Le triduum s'est terminé hier soir ; belle fête.
Il va faire venir 120 à 130.000 F. de Paris.

13 octobre 25
9 nov. 25
Séoul

Mgr Deniel
au P. Gérard

22-23

- 1) Lettre de change en faveur des consul de P. pour 21.625 F.
Le P. Jaugey est allé en vacances dans le sud, avec le P. Killenbach.
Le P. Legendre va mieux ; le P. Paimel a un empêchement pulmonaire.
P. S. Traité de 21.625 F. à payer.
- 2) Le P. français leur accorde 15.000 F. de subvention pour l'école commerciale.
Le P. Paimel se rétablit lentement, mais...

23 nov. 25
Paris

Mgr Beaufin
au P. Gérard

24

Copie d'une lettre du P. Krempp à son frère au sujet des jinjas ;
il demande à son frère de ne pas parler de ce conflit aux S. japonais.

nov. 25 (copie)
Séoul

P. Krempp
à son frère, vicarie à S. Henry.

25

Les japonais ont élevé un temple shintaisle sur une colline en face chez lui.
Le temple contient les reliques - au fac-simile - de la dynastie impériale.
C'est un monument splendide, qui a coûté des sommes folles.
Les écoles ont l'ordre de s'incliner devant les reliques.

Tension entre les églises chrétiennes et le gouvernement,
elles disent que ce culte est superstition, les japonais qu'il est purement civil.
Les japonais eux-mêmes ne croient plus guère à ces vieilles légendes,
et beaucoup laissent les enfants libres d'aller ou non au temple.

Ces dernières années, il y a eu des attentats contre l'empereur à Tokyo,
de là la réaction du gouvernement, qui favorise le culte impérial.

Pour lui, il a envoyé le P. Bodin consulter l'ingénieur
Bongis communiste au Japon, avec délégation russe :
les japonais, qui ont reconnu le gouvernement de l'ainé, sont jaloux ;
ils se sent menacés en encadrant et en surveillant la délégation russe.

10 décembre 1925

Séaul

Mgr Denord
au P. Girard

26

Lettre pour Mgr Huet, s'il n'est pas parti pour Marseille.
La Mandchaurie est troublée.

23 déc. 25

Séaul

Mgr Denord
à Mgr (Boulogne)

27

Ils attendent Mgr Huet, qui doit s'embarquer le 15 janvier à Marseille.
Mgr a peu de chances de rentrer le P. Paisonel, tant à fait à haut.

26 déc. 25

Kohi

L'élegie
annonçant le décès du P. Paisonel

28

28 déc. 25

Séaul

M. Gellais consul
Acte de décès du P. Paisonel

29

31 déc. 25

Séaul

Mgr Denord
à Mgr de Guérinat

30

Le P. Paisonel est décédé à Séaul le 26 déc. au matin.
Il n'a pas l'adresse exacte de sa famille ; une veuve n'est encore.
Détails sur la maladie et la mort du Père :
Malade au printemps, il se remit quelque peu,
célébra la messe au triduum le 21 sept. et jours suivants.
Sa dernière messe fut dite le 2 octobre ; le 24 oct. il reçut l'Eucharistie.
Après des crises graves, il sembla renaitre à la vie.
Mais le 20 déc., ce fut le coma, une dernière communion le 24 déc.
et la mort le 26. Enterrément le 29 décembre.
Le P. Le Mené, son compatriote, fit la levée du corps.
Mgr Denord chanta la messe et donna l'absolution.
30 prêtres présents, ainsi que Mgr Saier et M. Gellais consul.
Au cimetière de Ryong, allocution de M. Gellais.

P. Larivière
Notice biogr. du P. Paisonel

31

Il naquit à St-Hilaire du Harouët, le 13 juillet 1855,
fit ses études à l'Abbaye Blanche (Mortain) avec Mgr Le Roy.

Après ses études, il passa un an au service d'un pharmacien ; puis il entra au grand séminaire de Caen, enseigna diaire au collège de Villedeau,

Le 29 juin 1879, il fut ordonné prêtre et partit rejoindre l'abbé Le Rayard. ^{L'}
S'ayant craincu d'être retenu en France, s'il restait chez les Spiritains, ^{prit}
il les quitta sans crier gare et vint aux Missions Étrangères, où il fallut régler son cas.

Il fut très content d'être destiné à la Corée, en 1881.
Arrivé au Japon, il trouva son évêque, Mgr Ridel, malade, et il devint son compagnon et infirmier ; il l'accompagna (à Shanghai) et Singapour, d'où il revint seul au Japon, un an plus tard.

Il s'embarqua avec le P. Deguette, un peu timoré et pour cause. Au lieu de descendre à quai à Chemulpo, ils prirent une barque, qui les conduisit à une plage baigneuse, (à la nuit).

Il étudia un peu la langue à Séoul, puis visita les châteaux du nord. En 1885, le P. Hubel procureur fut rappelé à Paris ; Mgr Blane nomma le P. Taisnel pour le remplacer à Séoul ; il vécut d'abord avec le P. Coste.

Il acheta des terrains contigus par lots, avec de la patience. Le terrain de la cathédrale était sur la veine du dragon : grâce à l'appui du ministre de Russie, il réussit à l'obtenir.

C'est lui aussi qui acquit le terrain pour la paroisse du P. Doucet, terré qu'il remplaça en 1892.

Le P. Coste avait fait les plans de la cathédrale et commencé les travaux, à sa mort, le P. Taisnel étudia l'architecture, et mena à bien la construction de la cathédrale.

Ensuite, il construisit plusieurs autres églises ou immeubles. Aneulat : un farceur lui demanda un plan pour une construction, quelque chose de solide et de tout rond ... un fruit.

Il était ferme avec ses chrétiens et exigeait d'eux l'exactitude. A la fin, il était un peu déconcerté par l'esprit des jeunes.

En 1914, à la mort du P. Doucet, il fut nommé provincial : il avait 62 ans, et disait : "C'est le rajeunissement des cadres."

Malade au printemps 25, il ne se remit pas.

Le 8 dec. il ne reconnaissait plus ses visiteurs.

Le 20, il fut le coma, et la mort le 26 décembre 1925.

15 septembre 1925
Séoul

Mgr Devred
Compte Rendu 1924-25

32

Cette année encore, catastrophe : une inondation en juillet ; la ville de Séoul fut isolée quelques jours. 10.000 maisons détruites et récoltes perdues.

Le peuple coréen, malgré certains progrès, va s'aggraver. Raison : le pays est surpeuplé, plusieurs récoltes ont été mauvaises ; le coût de la vie ne cesse de monter. Résultat : émigration intense.

La situation morale est mauvaise : influence du communisme. L'économie du pays est contrôlée par les Japonais. De plus, les Japonais imposent le culte shintoïste aux Coréens. Culte civile, disent les autorités, mais il est pratiqué par les prêtres shintoïstes. Quelques élèves chrétiens ont été renvoyés des écoles, pour ce motif qu'ils n'ont pas voulu participer à ce culte.

Le nombre des Catholiques augmente peu, à cause de l'émigration.

En juin derniers, 4 nouveaux prêtres ont été ordonnés ; la mission compte ainsi 36 prêtres coréens.

Mais vont venir les années creuses de la guerre.

En l'absence du P. Guinard, le P. Carriéron dirige le séminaire, avec le P. Chabot et deux prêtres coréens.

L'école commerciale a 210 élèves et 12 professeurs,

le P. Bodin, revenu de Penang, assiste le P. Krempp,

il a fallu agrandir l'école, au moyen d'un emprunt.

Écoles paroissiales : 56 + 19, avec 3.812 garçons et 1.955 filles.

Le P. Deneun a construit une école de garçons et agrandi celle des filles.

Fayencs d'étudiants et d'étudiantes à Séoul.

Le P. Legendre a terminé son catéchisme en 3 volumes.

Le P. Devred a dû aller à Shanghai subir une opération.

Visite de Giardini en septembre 1924.

En mars, Mgr Mutel est parti pour l'Europe.

Remarques sur le budget de la mission.

La mission a un capital de 250.000 F. immobilisé à la B.I.G.

Le change est désavantageux. Exemple : le yen valait environ en 1900 : 2 F 50 ; 1910 : 2 F 50 ; 1922 : 5 F. ; 1924 : 8 F.

Si bien qu'en 1910, 38.500 F. donnaient 15.280 Y. et en 1924 : 103.000, à 12.800 Y.

Il faut noter aussi notes que le yen a perdu de sa valeur d'achat : 15.000 yens actuels ne valent que 3.000 yens de 1900.

La vie en Corée est chère, à cause du climat,
qui exige des frais d'habillement et de chauffage en hiver.

Difficultés cette année : 112 élèves à nourrir au séminaire
et 36 prêtres ^{census} européens, enfin une école commerciale à soutenir.

Mgr Berne
Tableau statistique

33

Population totale : 8.800.000 ; catholiques : 55.000 ; protestants : 150.000.
Paroisses : 47 avec 640 stations, et 124 églises ou chapelles.
Personnel : 2 év., 26 missionnaires (+ 7 de Mayknoll), 36 prêtres census.
Baptêmes d'adultes : 8x3 + 42.6 en ab. mortis ; enfant-chret. : 2.335.
Confessions et communions annuelles : 36.000 et 34.000
répétées : 153.000 et 384.000.

Tableau statistique pres distrait.

34